

## Editorial

### Jahrgang 1 von ASUpraxis Rückblick und Perspektive

*Im April dieses Jahres ist die erste Ausgabe von ASUpraxis – Der Betriebsarzt erschienen. Das redaktionelle Konzept wurde im Stil eines Fachmagazins für den praktisch tätigen Betriebsarzt geplant. Eine eigene, inzwischen eingespielte und sehr motivierte Redaktion hat die Umsetzung dieses Konzepts realisiert. Dass ASUpraxis inzwischen erfolgreich ist, zeigen die vielen positiven Reaktionen sowohl aus dem Kreis der arbeitsmedizinischen Praktiker also auch der Wissenschaftler.*

*Die neun Folgen des Jahrgangs 2008 haben auf jeweils 16 Druckseiten bereits eine Fülle aktueller Themen für die betriebsärztliche Praxis, Interviews mit interessanten Persönlichkeiten aus dem Umfeld, Meinungsbeiträge mit kritischen Akzenten, Checklisten zu wichtigen betriebsmedizinischen Fragestellungen, orientierende Übersichten und Statistiken zur Lage der Arbeitsmedizin angeboten.*

*ASUpraxis ist im Konsens mit den Präsidenten der DGAUM und des VDBW, dass die Arbeitsmedizin und die Betriebsmedizin ein deutlich positioniertes deutschsprachiges wissenschaftliches Medium haben muß. Der darin liegende Spagat zwischen wissenschaftlichem und praktischem Anspruch wird in idealer Weise durch die Kombination der Redaktionsteile ASU und ASUpraxis in ein und derselben Zeitschrift geleistet.*

*ASUpraxis wird sein Netzwerk mit Autoren aus der Szene weiter ausbauen, um das Spektrum der vielfältigen Erfahrungen vor allem der Betriebsärzte vor Ort für das Magazin zu nutzen. Für beide Lesergruppen – Wissenschaftler und Praktiker – sollen verstärkt auch die unter dem Stichwort „Betriebliches Gesundheitsmanagement“ diskutierten Entwicklungen mit ihren zahlreichen Begleitaspekten in der Betriebsmedizin redaktionell begleitet und kommentiert werden.*

*Im Vordergrund der Redaktion steht die Leserorientierung. Unter dem Motto „Aus der Praxis für die Praxis“ wird der Jahrgang 2009 noch deutlicher auf die Informationsbedürfnisse der Leser eingehen, und vor allem die Veränderungsprozesse in der Betriebsmedizin kontinuierlich mit Berichten, Lösungsansätzen und Ausblicken kommentieren.*

*Um diese spezifischen Qualität für Sie zu erreichen und weiterzuentwickeln, bitten wir Sie ausdrücklich und sehr herzlich auch um Ihre Meinung, Anregungen und Beiträge.*

*Mit den besten Wünschen  
zu den Feiertagen und zum Jahreswechsel Ihre*

## Inhalt

### Editorial

Jahrgang 1 von ASUpraxis – eine kurze Betrachtung  
von Prof. M. Kentner und Gernot Keuchen **133**

### Arbeitsmedizin 2009

„Wie sehen Sie die Arbeitsmedizin im Jahre 2009?“  
Wir fragten Frau Dr. Annegret Schoeller  
von der Bundesärztekammer **134**  
Dr.med.Wolfgang Panter, den Präsidenten des VDBW **136**  
Prof. Dr. med. Dipl.-Ing. Stephan Letzel,  
den Präsidenten der DGAUM **137**

### Service

Arbeitsmedizin 2009 – Regionalforum Düsseldorf **139**  
Influenzapandemie – **140**  
Risikomanagement in Arztpraxen **140**  
Novellierter Mustervertrag **141**  
„Betriebsärztliche Betreuung auf Honorarbasis“ **141**

### Praxis

Die neue Rolle des Betriebsarztes im Reha-Verfahren **142**

### Impressum

**148**



Prof. M. Kentner,  
stellv. Hauptschifftleiter ASU



G. Keuchen,  
Verlagsleiter Medizin